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ОБЗОР РЫНКА РЫБЫ И МОРЕПРОДУКЦИИ В РОССИИ 
Эксперты озвучат итоги путины на Сахалине 

Сахалинский рыбохозяйственный совет соберется в четверг, 11 ноября, чтобы подвести итоги промышленной 
отрасли. Представители рыбаков, органов власти и отраслевой науки обсудят результаты лососевой путины-2021. 
Планируется, что с основным докладом о результатах «красной» страды выступит руководитель сахалинского филиала 
ВНИРО Николай Колпаков. Вторым по важности вопросом в повестку дня внесли предложения участников заседания в 
стратегию промысла тихоокеанских лососей в Сахалинской области на следующий год. Этот документ впоследствии 
обсудят и утвердят на Дальневосточном научно-промысловом совете. По предложению членов СРХС решено также оценить 
изменения, которые предполагается внести в действующие правила рыболовства для Дальневосточного бассейна. По 
данным областного агентства по рыболовству, нынешняя путина в островном регионе в целом практически завершена. 
Небольшой промысел кеты продолжается на островах Кунашир и Итуруп. Согласно решению комиссии по организации 
добычи анадромных видов рыб, официальный финиш путины-2021 намечен на 30 ноября. 

К началу нынешнего месяца, по сведениям Сахалино-Курильского теруправления Росрыболовства, в 
нашей области добыто 56,3 тысячи тонн лососевых. При этом на долю горбуши приходится немногим более 
27 тысяч тонн, кеты — 24,7 тысячи тонн. В общем улове также свыше 1,4 тысячи тонн приходится на нерку и 
почти 380 тонн — на кижуча. (источник: fishery.ru) 

 

 
Разрешения на рыболовство хотят выдавать онлайн 

Правительство предлагает с 1 сентября 2022 года выдавать разрешения на добычу водных биологических ресурсов 
в электронном виде. Такой законопроект Госдума планирует рассмотреть в первом чтении на одном из пленарных 
заседаний осенней сессии. Согласно проекту закона, разрешения на вылов рыбы будут выдавать в форме электронного 
документа, подписанного уполномоченным должностным лицом Федерального Агентства по рыболовству. Разрешения 
должны получать компании, которые занимаются промышленным и прибрежным рыболовством, ловят рыбу для 
дальнейшего разведения или в научно-исследовательских целях. Сейчас для получения разрешения нужно подать пакет 
документов в Росрыболовство лично или по почте. «Безусловно, оформлять разрешения онлайн гораздо проще, это 
упростит жизнь рыболовам и сэкономит их время», — сказал «Парламентской газете» президент Союза осетроводов 
Александр Новиков. Все сведения о выданных разрешениях, а также отчеты об улове будут собирать в 
электронном промысловом журнале. В систему будут вносить суточные донесения и отчетные данные 
капитанов рыбопромысловых судов. Юридическую значимость этих документов обеспечит электронная 
подпись. Все данные промыслового журнала планируют обрабатывать для государственного надзора в 
сфере рыболовства и сохранения водных биоресурсов. 

Рыболовные суда готовы к тому, чтобы вести промысловый журнал онлайн, сказал Александр Новиков. Уже сейчас 
на кораблях используют приборы, фиксирующие начало заброса трала, время, когда его вытащили, и объѐм выловленной 
рыбы. Все эти сведения хранятся в электронном виде. «Это позволяет контролировать места лова и его объѐмы», — сказал 
эксперт. 

Законопроект предусматривает переходный период до 1 сентября 2023 года, в течение которого можно 
использовать и электронные, и бумажные разрешения и вести промысловый журнал в бумажном виде. (источник: 
fishery.ru) 

 

 
Рыбакам дали ориентировку по уловам 

Министерство сельского хозяйства РФ выпустило приказ об утверждении общего допустимого улова на 2022 г. 
Исходя из ОДУ, рассчитываются квоты для разных видов рыболовства. 

Рыбакам теперь известны промысловые перспективы на предстоящий год: утвержден общий допустимый улов во 

внутренних морских водах, в территориальном море, на континентальном шельфе, в исключительной экономзоне РФ и в 
Каспийском море. ОДУ установлен приказом от 19 октября 2021 г. № 711. 

Как сообщает корреспондент Fishnews, разрешенные объемы добычи определены для Северного, Западного, Азово-
Черноморского, Волжско-Каспийского, Дальневосточного и Восточно-Сибирского бассейнов. 

Допустимый улов одного из важнейших для отечественной промышленности объектов — минтая — составит 1,927 
млн тонн. На текущий год ОДУ утвержден в размере около 1,996 млн тонн. При этом в северной части Охотского моря, по 



оценкам специалистов, в 2022 г. можно будет добыть 956 тонн (это Северо-Охотоморская, Западно-Камчатская и 
Камчатско-Курильская подзоны). 

Примечательно, что допустимый улов палтусов дан с указанием разбивки по видам — палтусам черному и 
белокорому. 

Напомним, что ОДУ затем распределяется по видам квот, после чего — в случае с промыслом — Росрыболовство 
выпускает приказы о наделении объемами пользователей. (источник: fishnews.ru) 

 

 

 
Не менее 10% инвестквот в рыболовстве предложили закрепить за береговой переработкой 

Минсельхозу рекомендовано при подготовке поправок в закон о рыболовстве, касающихся второго этапа программы 
инвестиционных квот, по предложению Камчатского края закрепить не менее 10 процентов квот на развитие береговой 
переработки.  

Такая рекомендация была дана сенаторами в ходе заседания Комитета по аграрно-продовольственной политике и 
природопользованию. Кроме того, предлагается обеспечить сохранение ресурсов в отношении добросовестных инвесторов 
с учѐтом вложенных инвестиций. 

Выдачу разрешений на вылов рыбы предлагают упростить 
«На сегодняшний день перспективы развития рыбохозяйственного комплекса Камчатского края связаны с развитием 

береговой инфраструктуры, в том числе с созданием современных логистических комплексов по переработке, отгрузке и 
хранению рыбной продукции», — говорится в решении Совфеда. 

Помимо этого, было предложено рассмотреть возможность ограничения допустимого объѐма перевозки лососѐвой 
икры для личного потребления без оформления ветеринарных сопроводительных документов (ВСД). Так, согласно 
предложению, один человек сможет перевозить 5-10 килограмм. 

Председатель Комитета по аграрно-продовольственной политике и природопользованию Алексей Майоров отметил, 
что рыбная отрасль является основным звеном в хозяйственной структуре Камчатского края, и еѐ состояние в 
значительной степени определяет социально-экономическое положение региона. 

По мнению сенаторов, заблаговременная выработка и нормативное закрепление порядка предоставления прав 
пользования рыболовными участками после окончания договоров позволит рыбакам работать в плановом режиме. 
Учитывая высокую значимость этого вопроса, нужно законодательно урегулировать предоставление прав пользования 
рыболовными участками, считают парламентарии. 

Ранее сообщалось, что разрешение на добычу водных биологических ресурсов предлагают выдавать в электронном 
виде. Согласно инициативе Правительства, предполагается, что разрешения на добычу будут выдаваться в форме 
электронного документа, подписанного электронной подписью уполномоченного должностного лица Федерального 
агентства по рыболовству. (источник: pnp.ru) 

 

 



 
В Минсельхозе назвали объем льготных перевозок минтая с Дальнего Востока 

Минсельхоз собирается выделить субсидии на перевозку минтая при помощи железнодорожного транспорта. Это 
необходимо для возмещения потерь, которые возникают при установлении льготных тарифов на перевозку продукции. 
Транспортировка будет производиться из морских портов Дальнего Востока в центральные регионы России. 

«Лимит на перевозку грузов железнодорожным транспортом с использованием льготного тарифа 
с учетом дополнительно выделенных средств составляет порядка 270 тысяч тонн, в том числе на перевозку 
рыбы и рыбной продукции – 12,65 тысячи тонн», — рассказали в Минсельхозе. 

В 270 тыс. тонн также входят несколько видов продукции агропромышленного комплекса. Это зерновые культуры, 
растительные масла и другие. В частности, под рыбой и рыбной продукцией имеется в виду минтай, сообщили в ведомстве. 

Также меры поддержки на перевозку могут снизить стоимость транспортировки и частично помогут высвободить 
холодильные мощности для их использования в период проведения лососевой путины. Кроме того, вся цепочка поставки 
от порта до прилавка поможет покупателям приобрести рыбу с минимальными наценками. 

Ранее начальник управления экономики и инвестиций Росрыболовства Андрей Михалевич сообщил, что необходимо 
расширить перечень рыбной продукции, железнодорожные перевозки которой субсидируются из федерального бюджета. 
Это касается транспортировки минтая. (источник: gazeta.ru) 

 

 
 

 
 

 



 
 

 
 

 
 
Промысел китов в России предложено запретить на уровне закона 

Госдума приняла в первом чтении законопроект о запрете промысла китов, дельфинов и морских свиней. Документ 
предусматривает внесение соответствующих поправок в законы о рыболовстве и об исключительной экономзоне РФ. 

На рассмотрение Госдумы законопроект внесло правительство после одобрения прав комиссии по законопроектной 
деятельности, сообщает корреспондент Fishnews.  

Документ предполагает введение запрета на вылов в режиме промышленного и прибрежного рыболовства 
дельфинов, китов и морских свиней (млекопитающие отряда Cetacea — из кода ТН ВЭД ЕАЭС 01061200). Кроме того, 
правительство может установить более строгие режимы ограничения или регулирования рыболовства морских 
млекопитающих в исключительной экономической зоне России вплоть до запрещения вылова отдельных видов. 

Председатель комитета Госдумы по аграрным вопросам Владимир Кашин отметил, что законопроект поддержали 77 
регионов. (источник: fishnews.ru) 

 

 



 
 
ОБЗОР МИРОВОГО РЫНКА РЫБЫ И МОРЕПРОДУКЦИИ 
 
Фарерские острова нарастили экспорт морепродуктов 
Согласно данным, опубликованным Статистическим управлением Фарерских островов, экспорт морепродуктов за первые 
восемь месяцев 2021 года оценивается в 5,7 млрд датских крон, увеличившись на 5,5 млрд датских крон за тот же период 
2020 года и соответствует рекордному показателю 2019 года. 
Это увеличение было не совсем равномерно, поскольку в первые несколько месяцев 2021 года экспорт несколько отставал 
от показателей 2019 года, но бум в последние несколько месяцев увеличил стоимость экспорта. 
Рост был отмечен в экспорте сельди и путассу, как в натуральном, так и в стоимостном выражении, в то время как экспорт 
скумбрии остался на том же уровне, что и в прошлом году, но в стоимостном выражении снизился на 20%. 
Экспорт лосося увеличился на 17% по сравнению с аналогичным периодом прошлого года и к концу августа этого года 
составил 2,6 миллиарда датских крон. 
Экспорт сайды упал на 6%, пикши увеличился на 7%, в то время как стоимость экспорта обоих видов осталась практически 
такой же, как за тот же период 2020 года. В то же время экспорт трески упал на 14% по стоимости и 17% по объему. 
(источник: fishretail.ru) 
 
Экспорт морепродуктов Вьетнама в октябре 2021 года показал признаки восстановления 
После спада в течение 2 месяцев подряд из-за социального дистанцирования и предотвращения распространения 
коронавируса экспорт морепродуктов из Вьетнама в октябре показал признаки восстановления, составив 918 миллионов 
долларов США, что почти эквивалентно аналогичному периоду 2020 года и  на 47% больше по сравнению с сентябрем 
2021 года. Этот положительный результат стал возможным благодаря ослаблению социального дистанцирования и 
возобновлению работы в населенных пунктах с 1 октября для восстановления производства. Экспорт большинства 
основных водных продуктов показал положительный рост: экспорт тунца и головоногих моллюсков увеличился на 18%, 
крабов - на 13%, креветок - на 1,6%. Цифры роста показывают, что экспортное производство морепродуктов постепенно 
стабилизируется и явно восстанавливается.  
Однако экспорт пангасиуса по-прежнему снижается и в октябре он упал на 18%, достигнув всего 139 миллионов долларов 
США из-за нехватки сырья, а деятельность по производству и переработке пангасиуса на местах по-прежнему была 
умеренной из-за воздействия эпидемии Covid-19. В октябре 2021 года экспорт морепродуктов Вьетнама в США 
восстановился больше всего, увеличившись на 31%, в ЕС - на 9%, в Южную Корею - на 20% и в Канаду - на 17%. Однако 
экспорт в Китай продолжал резко падать (-43%).  
Спрос на импортных рынках по-прежнему высок, производство по переработке морепродуктов восстанавливается и снова 
вырастет в следующие 2 месяца, поскольку количество вакцинаций в провинциях дельты Меконга быстро растет, 
ограничивая воздействие эпидемии Covid-19. (источник: fishretail.ru) 
 
Дрейфующая пемза у берегов Окинавы приводит к росту цен на тунца 
Огромное количество пемзы, дрейфующей у побережья острова Окинава на юго-западе Японии, наносит ущерб промыслу 
тунца, и это приводит к уменьшению уловов и высоким ценам на эту рыбу. Об этом сообщает NHK. 
Пемза была выброшена в результате извержения подводного вулкана в августе вблизи гряды островов Огасавара в Тихом 
океане. 
Ассоциация рыболовецких кооперативов префектуры Окинава сообщает, что пемзу стало прибивать к берегам примерно с 
середины октября, и это не дает многим рыболовецким судам выйти в море. 
В пятницу на оптовый рынок в административном центре Окинавы – городе Наха было доставлено около 7 тонн тунца.  
Это почти на 30% меньше по сравнению со средними суточными уловами в прошлом месяце. 
На фоне высокого спроса оптовая цена на тунца достигла в этом месяце примерно 903 иен или около 8 долларов за 
килограмм. Это примерно на 20% выше по сравнению с октябрем. (источник: fishretail.ru) 
 



 
Во Вьетнаме утвержден проект по развитию морской аквакультуры до 2030 года 
Заместитель премьер-министра Ле Ван Тхань недавно подписал Постановление об утверждении проекта развития морской 
аквакультуры до 2030 года с перспективой до 2045 года. 
Общая цель проекта - развитие синхронной, безопасной, эффективной, устойчивой и экологически чистой морской 
аквакультуры, производство фирменной продукции для удовлетворения внутреннего и внешнего спроса, создание рабочих 
мест и повышение доходов жилого сообщества в прибрежных районах, способствуя защите безопасности. морей и 
островов страны. К 2025 году проект нацелен на создание 280 000 га для аквакультуры, производство 850 000 тонн 
продукции и экспортную выручку от 800 до 1 миллиарда долларов США. 
К 2045 году морское земледелие станет важной частью рыбного хозяйства с современным управлением, на которое будет 

приходиться более 25 процентов от общего объема производства и приносить более 4 миллиардов долларов экспортного 
оборота. С этой целью будет разработана синхронная инфраструктура для обслуживания отрасли. В частности, в ключевых 
провинциях будут созданы флот логистических судов и оффшорные районы морского разведения. Что касается 
прибрежного морского земледелия, приоритет будет отдаваться конкурентным рынкам потребления и выращиванию 
различных видов в сочетании с охраной ресурсов и управлением в прибрежных районах. 
Для городов и провинций от Куангниня до Ниньбиня район Хайфон - Куангнинь будет превращен в центр морской 
аквакультуры с сосредоточенными районами размножения моллюсков, что позволит удовлетворить внутренний и 
региональный спрос. Города и провинции Тхань Хоа и Бинь Туан будут развивать морскую аквакультуру в тандеме с 
переработкой морепродуктов, логистическими услугами, построением и эксплуатацией мобильной модели для 
эффективного и устойчивого использования и управления разведением лобстеров. Города и провинции от Ба Риа - Вунгтау 
до Кьензянг будут гармонично сочетать морское хозяйство с морским экологическим туризмом, ветроэнергетикой и 
перерабатывающей промышленностью. 
Согласно проекту, прибрежные районы морского разведения будут созданы в ключевых городах и провинциях, таких как 
Куангнинь, Хайфон, Куангнгай, Фуйен, Кханьхоа, Ниньтхуан, Биньтхуан, Ба-Риа-Вунгтау, Камау и Кьен. Джанг и ряде 
других с благоприятными природными условиями. (источник: fishretail.ru) 
 
При написании обзора использовалась информация: fishretail.ru, fishery.ru, fishnews.ru, gks.ru, pnp.ru, nfr.ru, Росстат, ФТС, 
Агроэкспорт и других открытых источников. 

 

Информация подготовлена отделом информационно-аналитическим  
ГКУ КК «Кубанский сельскохозяйственный информационно-консультационный центр» 

Информация предоставляется «как есть» и только для информационных целей, не для торговых целей или консультаций, и 
публикуется с задержкой. 
Все CFD (акции, индексы, фьючерсы) и цены предоставляются не биржами, поэтому цены могут быть неточными и могут 
отличаться от фактической рыночной цены, то есть цены являются ориентировочными и не подходят для торговых целей. 


